

---

**FRANCISCO**, *Soñemos juntos. El camino a un futuro mejor (conversaciones con Austin Ivereigh)*, Madrid: Plaza & Janés, 2020, 153 pp., 15 x 22, ISBN 978-84-01-02683-6.

En este libro-entrevista (aunque no aparece delimitado qué se debe al entrevistador y qué al entrevistado, si bien parece que este asume todas las palabras contenidas en el texto), fraguado con motivo de la pandemia, el papa Francisco nos ofrece una fórmula para salir mejores de esta situación: “La pregunta es si vamos a salir de la crisis y, en ese caso, cómo. La regla básica es que nunca se sale de una crisis del mismo modo en que se entró en ella. Si salís, salís mejor o peor; pero nunca igual” (p. 1). Reivindica así la capacidad de soñar, es decir, considerar la realidad en comunión con Dios: “Este es el momento de soñar en grande, para repensar nuestras prioridades –lo que valoramos, lo que queremos, lo que buscamos– y para comprometernos en lo pequeño y actuar en función de lo que hemos so-

ñado” (p. 6). Lejos de ingenuidades buenistas el papa argentino ve la pandemia como una ocasión para salir mejores o peores de ella, pero también para hacer balance sobre la situación del mundo actual, que se presenta con todas sus luces y sombras. El género es por tanto ensayístico y exhortativo, si bien no pretende en ningún momento proponerse como un texto magisterial.

Circulan a lo largo y ancho de estas páginas los principales temas de su pontificado: de la teología de la creación a la doctrina social de la Iglesia, la teología del pueblo de Dios (pp. 101ss.), la sinodalidad y el ejercicio del ministerio petrino (pp. 62-63, 86-97), la defensa de la vida (p. 120), la comunión a los divorciados vueltos a casar (p. 92) o el lugar de la mujer en la Iglesia (pp. 70-71), entre otros muchos te-

mas. El tono de su exposición es cálido, con un lenguaje existencial y personalista, no carente de toques psicológicos, con el que aborda las mencionadas cuestiones antropológicas y eclesiales. En el orden de las fuentes, llama la atención el recurso no solo a textos del Nuevo Testamento, sino –con bastante frecuencia– a los del Antiguo, de manera que toda esta reflexión brota del contacto directo de la Escritura y la propia experiencia pastoral. En este sentido, resulta interesante constatar que el estilo profético es el más frecuente en estas páginas. Además, junto al mencionado tono ético, social y ecológico, aparecen interesantes retazos biográficos, como las ideas que extrajo de Guardini en sus estu-

dios en Alemania (pp. 111-112). En este sentido, deberíamos recordar también la “conversión ecológica” que el mismo papa Francisco experimentó y que expuso en la encíclica *Laudato si'*, así como las alusiones a la dimensión solidaria y a la pneumatológica. En esta misma línea llama poderosamente la atención la crítica en términos directos del neoliberalismo, que podría llevar a este mundo a un caos inhumano y profundamente destructivo. Estas páginas resultan de gran ayuda para entender su pensamiento y su pontificado.

Pablo BLANCO  
Universidad de Navarra  
DOI 10.15581/006.55.1.259